

# LA PRENSA

DIARIO DE LA VIDA NACIONAL

Jefe de Redacción: CARLOS JINESTA

AÑO IV

SAN JOSÉ, COSTA RICA, MIERCOLES 7 DE MARZO DE 1923

N.º 1026

## NOTA EDITORIAL

### “Policromía” libro del señor de la Guardia

«Policromía», se titula el último libro publicado por el estimado escritor don Adolfo Esquivel de la Guardia, quien reside ahora en la República Argentina. Esta obra está nitidamente impresa en papel de lujo y esmeradamente bien presentada. Después de un ofrecimiento breve que hace don Adolfo encuentra el lector muchas composiciones poéticas. Las primeras poesías llevan el nombre de Cupídicas y las siguientes sigue separándolas con los nombres de Fantasías, Sonetos Cristianos, Arco Iris, Traductos y Meditaciones.

El poeta ha reunido en dicho volumen varios versos sencillos, fáciles, sin preciar de erudito ni cosa que lo valga. En este libro domina, con especialidad, una virtud, y es la de la modestia del escritor que no se anuncia con trompetas ni tambores. Hay algunas composiciones llenas de sinceridad, de espontaneidad embellecidas; otras acusan poca inspiración y ningún entusiasmo, que tal vez escribió el señor de la Guardia en horas en que sufría dolores de cabeza. Ojalá estemos equivocados, pero, hablando con sinceridad, los más de los versos de don Adolfo no encantan. Nosotros no pedimos que en composiciones poéticas se enseñe, sin embargo, en ellas se debe deleitar. En «Policromía», no encontramos una comparación exquisita, ni un pensamiento original, ni una expresión altamente hermosa.

Sin embargo, no queremos, de manera alguna, expresar con tales observaciones que los versos del señor de la Guardia son malos. Tiene algunos buenos. Somos exigentes con el muy culto vate porque de él, que ya tiene credenciales, esperamos más esfuerzo y más perfección. Sus composiciones, ponemos por caso, no tienen fuego ni energía primaveral. Sus composiciones religiosas, aunque están arboladas de fé, están escritas sin belleza y sin ternura. Por otra parte, el autor escoje temas comunes y harto trillados.

Un caso:

«Respuesta»

«Qué es dicha», preguntáronme las fresas de tus divinos labios. Y así los míos respondieron sabios: —Dicha..., es lo que se siente cuando besas.»

No perdemos la esperanza de leer en lo venidero nuevos libros del señor Esquivel de la Guardia, mejores que «Policromía», para regocijarnos de sus triunfos literarios. El señor Esquivel tiene talento y corazón. Con un poco más de voluntad puede hacer una obra poética digna de su clara inteligencia.

## De la Escuela Mercantil

Sr. Director de LA PRENSA, S. O.

Muy estimado señor:

Cumplo con el deber de informar a usted, con súplica de que así lo comunique a los estudiantes inscritos en la Escuela Mercantil «Manuel Aragón», que las clases principiarán hoy martes, a las siete de la noche, en el edificio «Juan R. Mora».

Abriremos la esperanza de que dada la buena acogida que en nuestro público ha tenido este centro de educación comercial, nuestros alumnos han de sacar de las enseñanzas que se imparten, todo el beneficio posible para que entren con buena preparación al comercio del país.

Respetuosamente quedo del señor Director, su muy atento y s. s.,

ML. VALVERDE  
Secretario

## Atento saludo

Los hombres que pertenecen al linaje del trabajo deben ser objeto de estímulo y de ejemplo para las generaciones que se levantan.

Tal queremos hacer con el estorzado joven que hoy nos ocupa: don Jacobo Dabah descendiente de la noble raza que se esfuerza y se levanta día con día hasta haber llegado a los 19 años que hoy cuenta de edad, a amazar un capital envidiable. Su señor padre don Ezra Dabah, comerciante de gran prestigio, radicado en Panamá y Colón, donde es una de las firmas comerciales de más valía en aquella capital, supo poner al hijo dentro de ese carril de trabajo y de esfuerzo, que hoy exhibe como timbre de su casta y como orgullo de su sangre. Con placer saludamos a don Jacobo y hacemos votos porque tenga una agradable estadía en esta Capital, donde ojalá se establezca en el mismo ramo comercial como lo ha hecho en las otras capitales centroamericanas,

## EL OLIMPO y nosotros

Es muy posible que las convicciones de un partido deben residir en la razón y nada más que en la razón. Después de esto resta averiguar dos cosas: en qué se basa ella, como también su derecho.

La razón para que exista un partido contrario al Reformista encabezado por el general Vello, es bien conocida y nos basta para ello decir que es la vieja tendencia del conservatismo del Capital. Pero del Capital hecho al amparo de la prodigalidad de nuestros gobiernos que, sin excepción no hay uno solo, que no diga he amparado a tal o cual persona, a tal o cual empresa, a tal o cual grupo, a tal o cual sociedad. De ahí nuestra ruina. De ahí por lo que pesa sobre el País una enorme deuda que, al paso que vamos, y buscando entidades cuyo único fin es buscar su bien propio, no podamos augurar una verdadera independencia: ni política ni económica. No es posible. Fijémonos bien que todos aquellos que rezan con ese credo pertenecen al Olimpo.

Y es claro, porque su tendencia no es sólo la de mantener su Capital, si que también que al amparo del mismo practican el egoísmo; en una palabra, la maldad. Mañana que el país estuviera en peores circunstancias que en las actuales, aquellos señores con pedir pasaje para Europa a disfrutar de sus rentas les basta y les sobra. Y en tal caso, ya no hay País, entonces ya no hay tampoco incautos a quienes hacer caer en sus garras, ya entonces dirán, como siempre lo han dicho, que poco importa que al Pueblo se lo lleve el diablo. Esta y no otra es la razón que sustenta un partido contrario al del general Vello.

No se nos diga que esos señores tienen derecho, siquiera, de apelar para su defensa a algún rasgo de patriotismo que les pudiera deber la Nación, porque si lo tuviesen, no habría puesto las manos sobre los sagrados dineros que han sido exclusivamente del Estado. Si no fuese así, lo habrían demostrado. Y esos dineros servirán sin duda alguna para nuevas campañas políticas.

Esta es, pues, la razón mediana e inmediata para que el País cargue sobre sus espaldas nuevamente con la lucha de un partido que va contra él mismo. Para mayor desgracia y así lo veremos que, toda la política del Olimpo tendrá su influencia en su propio dinero, es decir de su Capital, porque ellos creen que con dinero comprarán votos, que con dinero las urnas electorales elevarán su número de votos, que con dinero comprarán conciencias,

que con dinero fraguarán a su antojo el comercio de voluntades. Es esta su doctrina? Nada más. Ellos saben que triunfantes, su dinero habrá aumentado en un cincuenta por ciento en sus utilidades. Ellos ven al País bajo un aspecto utilitario. Ese es su programa.

Los que se prestan para que un partido político de esa talla, triunfe, los arrimados pues, qué les toca?, el camino de su casa. Harto conocido es que su mercantilismo político en esto para. Esa es la suerte del que le dan cinco colones por su acción de hábil votante, como al que le dan quinientos por su habilidad política durante su campaña. Verificado el triunfo, se salieron las cuentas, el patriotismo de la moneda ya no opera el milagro de los panes!

Quien quiera que seas, querido lector, pon tus manos en el corazón, eleva tus ojos a la patria y dí con nosotros: esto es insoportable.

Todo gobierno ha sido fundado para contrarrestar la injusticia humana y si así no es todo acto inmoral donde primero se palpa es dentro de él. Por eso es que los gobernantes desorientados por falta de interpretación moral de las buenas doctrinas sociales, mediante a una conducta honorable, padecen a cada paso de la burla justa que le hacen sus gobernados, quienes quizá los más de las veces son más honrados, más dignos. Por esto es que un Estado se sostiene, porque la honradez del pueblo mantiene en equilibrio la justicia social, que sólo gobernantes de mala medra, se les puede ocurrir convertir la ley en un mito pasando por sobre su Majestad.

Ya dijimos de la moralidad del partido contrario al Reformista. En una palabra le conviene al país? Nó!!!

La base de esas tendencias tan marcadas de inmoralidad que palpamos, ha sido sin duda por lo que en forma de rebeldía y protesta tratamos de amparar un programa político cuya alma es al dictado de la conciencia que interpreta fielmente las necesidades del país.

Por el pueblo y para el pueblo el partido Reformista quiere triunfar. Y que triunfando la cuestión económica social está solventada. Entonces tendremos moralidad, trabajo y honor, en una palabra: justicia. Sí, la justicia, hasta donde humanamente puede pretenderse en un ambiente como el nuestro, donde los peores ejemplares son nuestros propios gobernantes.

Nuestro ídolo es un programa con ideas legítimas, que interpreta nuestras aspiracio-

## DEL MINUTO

### Sigamos con el asunto agrario

Son tan numerosos, variados y complejos los problemas de la tierra, que no son suficientes las pocas líneas en el corto campo de un periódico, para hacer luz suficiente y definir el tópico. Apenas, pues, nos conformamos con esbozar una que otra idea sobre el particular, tendenciosas siempre a las teorías modernas que se están llevando al campo de la práctica en las naciones más avanzadas. Por ejemplo ahora en Méjico, el problema agrario lo está resolviendo el Estado con muy buen éxito.

Pero allí el Estado cuenta con muchas tierras y ha adoptado el sistema de entregar por arrendamiento, numerosas parcelas de terrenos a los agricultores y demás personas que las deseen trabajar.

Desde luego esto poco a poco va llevando a la comunidad el bienestar económico y con ello la tranquilidad social.

Indiscutiblemente la verdadera y única libertad, en el positivo sentido de la palabra, emana de la propiedad territorial. Los hombres que carecen de un palmo de tierra, suponen que son libres, pero no es así; disfrutan de una libertad ficticia. Donde quiera que se encuentren dependen del propietario quien es el único y verdadero amo.

Por eso las tendencias modernas para tranquilidad de las naciones es procurar que la tierra sea asequible para un mayor número de hombres. Es la forma de resolver el problema. Para esto el Estado estimula el trabajo agrícola y crea facilidades para que los ciudadanos obtengan tierras y las laboren ya sea por medio de colonias o ya sea individualmente.

En Bélgica, país avanzado y laborioso por excelencia, han dado muy buenos resultados las cooperativas agrícolas. Aquí resulta mejor, quizá por falta de comprensión y preparación, desenvolver la riqueza agrícola por medio del individualismo. No hay espíritu de unión y cooperación. Aquí como reza el adagio, «cada uno en su casa y Dios en la de todos». Esta es la verdad. Así es nuestra idiosincracia.

Volviendo, pues, al tema que hoy nos ocupa, diremos que estamos perfectamente identificados con el principio fundamental consignado en un Programa y que a la letra dice: «Devolución al Estado» de todas las tierras reducidas hoy a dominio particular por medio de denuncias de baldíos o aplicación de gracias, que de quince años a la fecha no estuvieren en explotación.»

La razón de Estado para aplicar una ley en este sentido es de alta moral. No se puede estancar una riqueza natural en detrimento, en perjuicio directo del país. Si alguien pudiese encerrar el aire que respiramos en un aparato para reservárselo inútilmente, ¿no causaríamos la asfixia de los demás? Claro está que sí. ¿Y cuál sería el derecho superior? El de la colectividad, sin discusión alguna.

Ahora bien; quien dice aire, dice sol y dice tierra. ¿Por qué no la tierra que también es riqueza natural? Sin sol no se vive y sin tierra no se vive.

Bastante tiempo es el plazo de quince años para que el hombre cultive y trabaje la tierra que por las buenas o por las malas acaparó; si no lo hace, si no lo ha hecho, que pasen al Estado esas tierras infecundas por abandono del que las monopolizó.

El bienestar de la comunidad está sobre el bienestar del individuo.

Ya pueden comprender los hombres de espíritu conservador, que los puntos de un Programa que hace días venimos tratando, están basados en altos fundamentos de moral social.

GL SOL.

nes y nuestras tendencias y sin más pretensión de que cumplimos un deber de costarricenses.

Ellos tienen por ídolo a su majestad el dinero, éste es su dios, su aspiración, su tendencia, en él ponen todo su intelecto, toda su voluntad, toda su conciencia.

Nosotros somos el País y ellos el grupo.

CARLOS CLARIDADES  
Cartago, Marzo de 1923.

Encargue sus trabajos de Tipografía en la Imprenta Falcó & Borrás.

## Asamblea de la Sociedad de Ebanistas y Carpinteros

El jueves próximo pasado celebró esa sociedad una importante asamblea con el objeto de mejorar el estado actual de sus asociados y a la vez, para nombrar el representante de la Sociedad ante la Legación Centroamericana del Trabajo, acto para el cual convocará el gremio para una asamblea el jueves próximo a las 7 p. m. y a la vez se tratará de sostener el avance conquistado en la huelga de 1920 de común acuerdo de esta sociedad y los demás gremios del país.

# La quiebra de la sociedad El Hogar

## Ultimos detalles

Ayer tarde, el Juez Segundo Civil, recibió la declaración de Moisés Aguilar. Después de esta declaración se dictó embargo formal de los bienes del señor Aguilar que tenía crédito por veinte mil colones.

Supimos hoy que los señores don José Joaquín Jiménez y Coto, tenían un crédito en forma de cuenta corriente en la Compañía de «El Hogar», por valor de trescientos mil colones.

El juez Segundo Civil, le pedirá la declaración al señor Coto, que según dice, hará muy importantes revelaciones sobre esta quiebra.

El señor don José Joaquín Jiménez se encuentra fuera del país, y se espera que regrese pronto, para que haga un arreglo con los acreedores, y se espera, así mismo, que el señor Jiménez dé referencias del libro de las actas que estaba en su poder. La Compañía «El Hogar» tenía últimamente pólizas por valor de medio

millón de colones. Algunas declaraciones hizo esta mañana el señor Coto Fernández, declaraciones que, a decir verdad, no dicen absolutamente nada.

El misterio, pues, sigue en este embrollado asunto.

Conversando esta mañana con algunos caballeros nos manifestaron que el señor Diputado don Moisés Aguilar debe renunciar inmediatamente de su puesto de Representante, por lo menos, mientras se arreglan estos asuntos.

La quiebra de «El Hogar» ha causado sensación en Nicaragua, pues en ese hermano país pierden varias personas dinero por valor de doscientos mil colones.

El país va en bancarota. Cada día se registran más terribles escándalos y más inmorales chanchullos que se hacen en presencia de un Gobierno complaciente y sin un átomo de energía.

## Álbum social

Don Leonidas Pacheco hijo ha seguido mejor.

Don Fernando Enrique Ortiz guarda cama.

Don Rodrigo Soto salió para Barba.

La señorita Judith Iglesias vino de Alajuela.

Don Ricardo Nanne regresó al país después de varios años de ausencia.

Ha continuado enferma doña Rosa Arce de Valenciano.

Don Roberto Lang vino de los Estados Unidos.

Para Limón salió don Albino Villalobos.

De Alajuela vino don Roberto Chacón.

Sigue mejor don Ramón Aguilar Soto.

Don Jorge Brenes guarda cama.

Don Salvador Calderón Ramírez ha continuado mejor.

La señorita Eliet Rojas continúa mejorando.

De Atenas vino la señorita Claudia Young.

La señorita Ester Jiménez salió para Tres Ríos.

## Feliz nacimiento

Al hogar del caballero don Miguel Ángel Aguilar y su señora doña María Castro de Aguilar, ha llegado un bello varoncito por lo que felicitamos a sus buenos padres.

## Hogar dichoso

El hogar del señor don Lesmes Jiménez y su señora doña Lía de Jiménez se encuentra de plácemes con el nacimiento de una preciosa heredera, por lo cual enviamos nuestra felicitación a sus regocijados papás.

## Primogénito en Cartago

En la ciudad de Cartago, al hogar del caballero don Rafael Ulloa B. y su señora esposa doña Oliva A. de Ulloa, ha llegado un precioso bebé por lo cual felicitamos a sus alegres y felices padres.

## “El Irazú”

A nuestra mesa de redacción ha llegado el número ocho de este simpático semanario cartaginés. Trae buen material, notas editoriales, colaboraciones y noticias de actualidad. Agradecemos el envío.

## “Vacaciones en Costa Rica”

A nuestra mesa de redacción ha llegado este hermoso libro del escritor norteamericano Thomas Francis Meagher y traducido por don Ricardo Fernández Guardia. Este libro ha sido publicado por el Liceo de Costa Rica que está ahora bajo la dirección de don F. Fidel Tristán. Indudablemente con esta clase de publicaciones se hace un bien señaladísimo a la juventud costarricense y por esta clase de propaganda merecen aplauso y estímulo los que se preocupan por obsequiar estos tesoros a las generaciones presentes.

## Operada

La estimable y virtuosa señora doña Elisa de Jiménez, esposa de don Enrique Jiménez D. fué operada ayer en la Casa de Salud del doctor Hernández. Quiera el cielo que recupere pronto la salud tan estimada señora.

## Noble acción

Uno de los afortunados con la lotería que se jugó el domingo pasado, fue el amigo don Ernesto Lang, quien al comprar seis décimos del número que salió favorecido con ocho mil colones, regaló uno de ellos a una niña de color que estaba por allí cerca.

El padre de la niña, que en uno de los carros del tren venía de Turrialba con dirección a San José, dió sus más vivos agradecimientos al señor Lang.

Nosotros, a la vez que felicitamos al amigo don Ernesto, por el cariño que le hizo la suerte, participamos del placer que ha proporcionado a una familia con su generosidad.

# SIGUE HACIENDO ESTRAGOS el vicio de fumar marijuana

## Una sociedad de niños practica este feo vicio

### A un niño de 12 a 13 años le da un acceso de locura

Anoche el vecindario del Hospital, fue sorprendido por los gritos de un niño que corría velozmente por todas partes, dando agudos gritos como si lo estuvieran matando; profería frases ininteligibles y era difícil poderlo detener, porque suponía que se le agarraba para hacerle daño; en una palabra, el niño padecía un violento acceso de locura.

Nosotros conocemos a este muchachito y podemos decir que es laborioso e inteligente; a pesar de su corta edad, le ayuda mucho a su madre Hermelinda Díaz. Este niño se llama Adolfo Díaz.

Una vez que fué sujetado y entregado a su señora madre, se averiguó que el pequeño había fumado un cigarrillo de ese tabaco narcotizador cuyo nombre conocido entre nosotros es el de marijuana o *cannabis indica*.

Según parece una sociedad de chicos del cantón del Hospital, se reúnen en diferentes lugares que destinan para fumadores y allí consumen este

narcótico peligroso y detestable.

Como los resultados del fumado de la marijuana son fatales, debe hacerse una campaña en todo sentido con el objeto de extirpar tan funesto vicio.

Ahora sabido es que un gran número de niños fuman marijuana y damos la voz de alarma, para que los padres de familia vigilen muy de cerca a sus niños. También la policía debe activar sus pesquisas contra los vendedores de este veneno.

Fue necesario anoche darle al niño intoxicado unos limones y otras medicinas necesarias al caso para poderlo salvar.

Se vió grave; la piel se le amarató y después nos informaron que había caído en un profundo letargo.

Tomen nota de todo esto los padres de familia, los maestros y las autoridades.

Que restablezca pronto este niño, son nuestros deseos.

## Los periodistas

# Cuillermo Tristán S.

*Este muchacho es el periodista más popular de esta tierra. Él, lo mismo que los ratones, anda por todas partes. Guillermo no falta en los bailes, ni en los matrimonios, ni en los entierros, ni en las casas donde hacen portales, ni en las oficinas públicas, ni en el mercado, ni en el rastro, ni en la calle. Tristán tiene el don de la ubicuidad.*

*Ya son famosos hasta sus andares. En toda reunión y en toda asamblea se destaca la amable figura de Guillermo. Su cabala rubia como un cartucho lleno de miel, se yergue curiosa husmeando aquí y sonriendo allí.*

*La literatura de Guillermo, es histórica y es sumamente original. Muchas de sus frases están ya consagradas. Dentro de poco será también Miembro de la Real Academia de la Lengua. Hace pocos días, hablando de una señorita fallecida, dijo: “Ella tenía unos ojos divinamente negros y de familia muy honorable.” Para saludar a Mr. Keith que regresó hace poco del exterior, le dijo: “Mr. Keith viene muy satisfecho de este viaje y su corbata azul hace juego con el rosicler de sus estudios financieros.”*

*Guillermo es bastante apreciado y querido en esta sociedad. Su corazón es único. Con plausible generosidad, está siempre, con los afligidos, con los tristes, con los menesterosos. Hace la Caridad constantemente, y con una abnegación loable, se preocupa, con sincero sentimiento, por la necesidad y el dolor ajenos. Es un caballero! Un caballero del corazón y del espíritu. Un muchachito que merece una áurea medalla por su nobleza y por sus virtudes.*

*Ojalá el Poderoso premie a este joven, que si en realidad es enemigo de Cervantes, es fiel y digno discípulo de Francisco de Asís, aquel visionario que dejó a su paso estrellas de carnis, sacrificio y afecto.*

LEONARDO

# Un hecho de sangre en Manzanillo

En Manzanillo, jurisdicción de Puntarenas, se registró un hecho de sangre el domingo en la tarde. Juan Montero Fernández, guarda del Telégrafo, parece que atacó al Agente de policía de aquel lugar, quien en defensa propia hizo uso de su revólver causándole cuatro heridas a su agresor.

Tan pronto se tuvo noticia del suceso, las autoridades del puerto ordenaron la salida de una gasolina expresa, rumbo

a Manzanillo, regresando a las nueve de la mañana del día siguiente.

El herido fue llevado al Hospital de San Rafael, donde falleció ayer tarde.

En sustitución del señor Juvenal Fonseca, a cuyo cargo estaba dicha Agencia de Policía, fue nombrado interinamente don Juan Quirós.

El señor Fonseca guarda arresto a la orden de la autoridad judicial que esclarece los hechos.

# México, centinela de España en América

Si España se siente interesada por la permanencia en América del espíritu latino y la lengua castellana, debe agradecer a México, como a ningún otro país de la América española, la resistencia que opone a la invasión o a la influencia sajona. Por debilidad económica, por corrupción política o por impotencia militar, muchos países de la América se han sometido a Norteamérica: México nunca. Ha sido encadenada Cuba con la enmienda Platt, que es la verdadera regla constitucional que rige en aquel país; han sido, dominados, a hierro y a fuego, Haití y Santo Domingo; han sido mediatizados Nicaragua y Guatemala; con México nunca se ha podido. En el diálogo diplomático, ha puesto una negativa rotunda a todas las insinuaciones sugeridas por la Casa Blanca; a las armas, ha respondido siempre con las armas.

México siente fiera por su independencia y la defiende con bravura. A ningún hombre en el mundo, como al mexicano, hemos oído afirmar con tanta emoción, tanta pasión y tanta convicción que es latino. Su origen latino es su ejecutoria. Y no se evanescen de este origen como superioridad moral, sino como razón para realizar una obra. El mexicano invoca siempre su latinismo como un reto lanzado a Norteamérica. Para el mexicano, latinismo significa firmeza espiritual, sentido artístico de la vida, devoción a las idealidades puras, romanticismo, cultivo de las más altas actividades humanas. Norteamérica, el país del dólar, de los rascacielos, del maquinismo de los Gobiernos prácticos, repudia el latinismo; y este repudio es precisamente, lo que evanescen al mexicano. «Por mi raza hablará el espíritu», escribe en el escudo de la Universidad de México. Y para que se advierta que la raza por la que el espíritu se manifestará eternamente, es sólo la que prueba la América española, el escudo de la Universidad, que antes era el águila y la serpiente, es hoy un mapa de América que hacia el Sur acaba en el estrecho de Magallanes y hacia el Norte termina con el Norte de México; los Estados Unidos quedan cortados a cercén y excluidos. Este escudo, es un símbolo, lo consideran los Estados Unidos como un desafío, y si en vez de intentar México se hubiera atrevido a adoptarlos, Cuba, Nicaragua, Guatemala, cualquiera otra, de estas soberanías hipotecadas, los Estados Unidos habrían borrado sin piedad por los hombres, sin respeto a las leyes y sin cuidarse de la concepción universal. Con México, ni intentar.

El latinismo mexicano es la única contestación seria que en su expansión hacia el Sur de América encuentran los Estados Unidos. Sin este latinismo, que más que una doctrina es un sentimiento y tanto como una devoción es un odio vivo: sin este latinismo, que ha sido una muralla puesta a los Estados Unidos, la América española hubiera sido ya intervenida en tal forma que las posibilidades españolas habrían desaparecido totalmente. El comercio sería todo norteamericano; la influencia cultural sería toda de Norteamericano; se aprendería más el inglés que el castellano y la acción política estaría totalmente regida por los imperativos públicos o las insinuaciones cautelosas de Washington. El grito y el brazo de México contentando a los Estados Unidos, estimulan a los países de lengua española a defender su independencia y a purificar, en vez de perder, sus caracteres espirituales. ¿No le dice nada esto a España? ¿No le enseña

que España en México tiene un problema de más trascendencia, de más luminosa irradiación, que el de la defensa de las tierras de los hacendados españoles? Si con algún país de América, España debiera conservar afinidades cordiales, relaciones de sincera efusión, es con México. Si a algún país de América, España debiera estimular, alentar, ayudar, abrirle crédito en el mundo, distinguirlo con gesto de orgullo y agradecimiento maternal, es a México. Por esto cuanto nosotros vemos estampadas y coreadas en la prensa española las noticias que para desprestigiar de México, circulan y extienden las agencias norteamericanas; cuando, asistimos con motivo de la aplicación del artículo 27 constitucional, a intervenciones tan desdichadas como las de los últimos Ministros de España en México; cuando sabemos que el Estado español había iniciado negociaciones con el Gobierno norteamericano, para entregarle el pleito de las tierras con objeto de que fuera el Gobierno de los Estados Unidos quien reclamara al Gobierno de México; cuando advertimos actos de España con los enemigos de los valores españoles en América, pensamos que para España no se ha ceitado aún la época de incompreensión de sus deberes en el mundo. Epoca que comienza en los días de la unidad bajo los reyes católicos y que, no sólo no lleva trazas de acabar, sino que lleva trazas de acabar ella con España.

México debiera constituir una de las preocupaciones más serias del español que se plantea aún el caso de América como un problema a resolver, México es menos español de la España de hoy que Cuba y que la Argentina; por ejemplo, Cuba y la Argentina cantan la España de hoy en el tono más elevado, México no, México la discute en muchos de sus aspectos; en muchos de sus aspectos la niega redondamente. Ecos partes de América encontrarían, determinadas instituciones de la España una actitud tan hostil como en México. México, con un característico gesto de soberbia latitudinal, quiere dar a su historia trazos universales. Por esto se siente más allá de España, más alta que España, por encima de España que ha perdido esta característica latina y que a su historia en los últimos tiempos, le imprime únicamente rasgos de baja y estrecha ruralidad. Pero México, es en América, por otra parte, la fortaleza de la lengua española. Y ello tiene un inmenso valor para el español que no se siente tampoco conforme con la España de hoy y rinde su vida a la obra de edificar una España mejor. Para este español México debe aparecerle en esta época de quietud, de indiferencia y de insensibilidad española como el centinela que guarda mientras España duerme, los caminos que España tiene aún abiertos en América.

MARCELINE DOMINGO

## Enfermo de cuidado

En esta ciudad, enfermo de bastante cuidado, se encuentra el señor don Cleto Trejos Picado. Formulamos nuestros votos por el pronto restablecimiento del distinguido caballero.



# Algo sobre las falsas influencias de la Luna sobre las vegetaciones

Quince días después, otro cuarto creciente, el jardinero confesó al sabio su estupefacción; pero le pidió otros quince días más para seguir observando, al cabo de los cuales se doblegó ante la evidencia.

Mas, para que no quedara duda en la materia, repitieron las mismas operaciones en luna llena y en luna nueva, obteniendo en todos, los mismos o idénticos resultados; por lo cual, el jardinero rindió sus agradecimientos a su sabio amigo, satisfecho porque desde entonces podría trabajar en su querido arte, en todo tiempo propicio y favorable, sin esperar las indicaciones y la venia de su antigua reina y tirana veneranda.

Basado en estas mismas comprobaciones, escribí el sabio agricultor Willermoz un concienzudo artículo, que mereció el apoyo de M. Pocher, presidente de la Sociedad de Horticultura de París, y fué publicado en el boletín de dicha sociedad. De tal artículo es el siguiente párrafo: «Si se buscan los fundamentos sobre que reposan las opiniones de los que creen en la influencia de la luna sobre los vegetales, no se encuentra nada serio. En todo esto, es la imaginación la que ha hecho el primer papel, sin que la ciencia haya contribuido en nada».

Y sigue diciendo, que las citas que para apoyar dicha influencia han tomado de Plinio, no vale nada porque este sabio era supersticioso y crédulo. Y así debía serlo el que aconsejaba que para vender el grano, se cosechara en luna llena y para conservarlo, en luna nueva, cuando tanto da lo uno como lo otro, con tal que los graneros tengan las condiciones requeridas, según su clase y el clima del país; al que perceptivos que se cortasen las uvas por la noche, en luna nueva, y de día, en luna llena, lo que es el colmo de la nimiedad.

Pero dejemos a este supersticioso sabio que, en unión de otros muchos contribuyó con sus escritos a cimentar las supersticiones en el pueblo, y sigamos lo que dice el sabio Mr. Bosc, en su curso de agricultura, citado por su importancia y porque su autor es uno de los hombres que ha contribuido al progreso de la ciencia en Francia. Dice: «Está hoy perfectamente demostrado, que mientras existan todas las circunstancias favorables, se pueda sembrar, injertar, transplantar, podar y cortar árboles, etc., etc., indiferentemente, en la creciente o en la menguante de la luna».

Y si toda la ciencia moderna está acorde en este punto tan importante, de que son objeto estos cortos renglones, réstanos tan solo hablar del corte de las maderas y de la poda de árboles y plantas, para lo cual principiaremos por sentar la regla general de que «no debe cortarse ni podarse ningún árbol, arbusto o planta que esté en

savia». Y para comprender esta expresión de estar en savia, recordemos que en cierto tiempo, entre nosotros, la primavera, la savia de los árboles y todas las plantas del campo, asciende por el centro para promover el crecimiento y formar las hojas, las flores y los frutos. A esto se dice en savia; y cuando estas funciones han concluido, descendiendo dicha savia por la corteza para nutrir y vigorizar las raíces. El primer estado se conoce porque el árbol o planta está en plena vegetación, y el segundo, por que parecen que están estacionarios, como descansando de las fatigas de su prolijeración y actividad vital.

Nuestros agricultores, pues, conocen lo que ellos llaman la entrada de la primavera, que se anuncia en los campos por el fenómeno especial de que antes de principiar las lluvias, comienza a brotar la hierba, los árboles a hijear a cubrirete de renuevos, y poco después a llenarse de hojas, lo dice claro que la atmósfera está sobrecargada de humedad y pronto aparecerán las primeras lluvias. Desde este tiempo no debe cortarse ni podar árbol alguno, porque están en savia, y así continúan todo el verano y porque la madera cortada en este lapso, a consecuencia del calor y la humedad, se descomponen muy luego sus fibras y los esporos y los gérmenes animales depositados en ella, que necesitan de esta descomposición para su nutrición y alimento, aceleran y concluyen su destrucción.

Por consiguiente, sólo durante los meses del invierno debe cortarse la madera para construcción o con objeto de que se conserve largo tiempo, escogiendo en las selvas y en los bosques aquellos que estén en los lugares menos espesos y menos húmedos. Y como regla práctica segura, en tiempo dudoso, córtese una rama del árbol o arbusto, y si en el corte aparece la savia en forma de agua, ya quedamos convencidos de que no debe cortarse; pero si al contrario, hasta después de algunas horas aparece el líquido, puede entonces, sin obstáculo alguno, podarse o cortarse la planta. Esta regla es más a propósito para los huertos y los jardines, porque con la irrigación diaria las plantas están en savia en diferentes épocas, y sucede a veces que cuando un arbusto está en dicho período, el de la misma especie que está a su lado, puede no estarlo, como sucedió en las experiencias citadas al principio.

Cerramos la interrogación que originó esta plática, para seguir e giro que tomen las investigaciones científicas en el extenso terreno teórico y práctico a que da lugar la influencia de la luna en el cultivo y en la vegetación.

«Revista de Argicultura, Comercio y Trabajo», Habana.

# Saetillas....

El diputado Urbina aclara en un diario de la mañana sus palabras y afirma lo de rústicos soldados, policías y guardias fiscales.

Lo que omite fué aquello de que para nombrar o reponer policías bastaba con enviar telegramas a un Jefe Político diciéndole: «Mándeme seis, diez o doce mortales para que acciten el queso de poeleas; mándeme los libros de flete.»

Por los vientos que corren ya la zina bonita del Gobierno dejó de ser el Partido Agrícola.

Ahora es a don Ascensión a quien le hace ojitos don Aquiles y sus adláteres.

Cuando la noticia se la comunicaron a don Alberto, exclamó:

¡Este ha sido el Gobierno de las infidelidades! ¿quién se confía en la veledad humana?

¡Para verdades el tiempo y para justicia Dios! como dijo Zorrilla de San Martín.

Los exportadores cafetaleros des-

pués de tocar de puerta en puerta en busca de Cirineo, llegaron a donde don Ascensión y éste les dijo que sí aceptaba la cruz si le lleva-

ban firmes; desde entonces se trabaja con actividad en las oficinas del Registro Civil copiando firmas como si se tratara de una revisión general del empadronamiento.

¡Que le aprovechen!

Por rumores bien fundados que corren, la Convención Agrícola será la carabina de Ambrosio.

Si sale don Rafael electo, don Alberto se lanzará por aparte; y si sale don Alberto, el civilismo lanzará a don Rafael.

En este sentido hemos visto movimientos inusitados entre los altos jefes del civilismo.

La verdad de las cosas es que entre todos los caballeros de ese grupo, el único que cuenta con partido, partido histórico, es don Rafael Iglesias.

Aquí cabe aquel adagio: El que de afuera vendrá, de tu casa te echará.»

# De San Joaquín de Heredia

Marzo 4 de 1923

El 1º de este mes falleció en esta simpática localidad, la matrona doña María Alfaro, esposa del muy digno caballero don Cipriano Viquez. Estos conyugues tienen de su matrimonio 53 años, en los cuales han consagrado una vida feliz, en vidiable, en los cuales se amaron mutuamente.

Bajo esa estera de lo ignorado, se juraron amor eterno allá al pie de los altares y bajo ese juramento eterno de confraternidad cumplieron.

Vino la faz del porvenir en que Dios en que dispuso llevarse a la compañera de don Cipriano Viquez, para ella recibirlo en su oportunidad con sus brazos abiertos, e ir ambos a gozar de esa gloria que Dios les tiene en el cielo.

En estos días falleció el muy digno caballero don Francisco Barrantes, quien fué un padre de los pobres, amigo de la iglesia y quien

dejó obras de beneficencia pública, sobre la luz pública como en la cañería, puso su contingente y de allí que esas obras están a la luz del día. En esas obras como en muchas otras, figuran los nombres del finado don Francisco Barrantes, como don Manuel Madrigal, don Cipriano Viquez y muchos así por el estilo por quienes el pueblo debe recordar para el presente y lo futuro.

Este pueblo tiene al frente un Cura que anhela por el progreso, tranquilidad y paz, y ese es el muy digno Cura Presbítero don José del Olmo, persona que por sus dotes, virtudes y honradez ha sabido captarse las simpatías generales.

Felicito a este pueblo por tener al frente a un Ministro de Dios consagrado a él.

Mis felicitaciones al Cantón de Flores por todo lo que deja narrado, y ampliando mi crónica, por ver la paz en la cual coadyuba el actual Jefe Político.

Corresponsal

## Próxima boda

Dentro de pocos días se efectuará el compromiso matrimonial del apreciable joven don Francisco Cortés con la simpática y espiritual señorita Esperanza Serrano.

Anticipadamente deseamos a la pareja contrayente, por sus múltiples cualidades, una interminable senda de felicidades.

## Un varoncito

Un robusto varoncito alegre hoy el hogar de Mr. John Bazant y su señora esposa doña Felicia Mora de Bazant, por lo que los felicitamos sinceramente.

## Del hogar Vargas - Altaro

Don Víctor Vargas Quesada y su señora doña María Adelia Alfaro de Vargas, celebran el nacimiento de una bella chiquitina que ha llegado a llenar de alborozo el corazón de sus dichosos padres.

¿Quiere Ud. leer una bonita novela? Diríjase a la Imprenta y Librería, Falcó y Borrásé.

## De Matina

Se le ha dado distinto destino a la casa escolar, bonito y elegante edificio que tanto dinero costó a la Junta de Educación. En la actualidad es domicilio de un señor de nacionalidad nicaragüense, quien no satisface ningún alquiler, según se nos informa.

¿Qué hay de esto?

A su regreso de la capital cayó enfermo nuestro estimado amigo don Adán Jenkins.

Que recupere su salud el esforzado joven trabajador, son nuestros deseos.

En esta gozamos de serenidad política. Aparte de dos elementos muy importantes en la localidad, que han declarado sus simpatías al General Volio, los demás ciudadanos permanecen a la expectativa. Dichos simpatizadores disfrutan de mayor prestigio y están empeñados en sacar triunfante la elección, lo cual conseguirán en firme, pues son éstos los que orientan siempre la situación política cada vez que se presenta.

## De Alajuela

### Asunto Chacón-Aguilar

El señor abogado don Juan Rafael Argüello de Vars, a las once horas del sábado, se apersonó en el proceso seguido con incidente Chacón Aguilar, solicitó y obtuvo el embargo de los bienes pertenecientes al señor Chacón. El señor Argüello de Vars ha sido siempre enemigo encarnizado del señor Chacón. Este proceder ha causado extrañeza en la Sociedad Alajuelense, pues se esperaba que fuera una forma más legal la que diera término a este enojoso asunto.

CORRESPONSAL

### El día de hoy

Por ser hoy día de Santo Tomás, enviamos nuestros parabienes a los caballeros don Tomás Fernández, don Tomás Guardia S., don Tomás Gutiérrez, don Tomás Herrero y don Tomás Castro Jiménez.

**Existencia permanente de azúcar**  
**1a, 2a, y 3ra.**  
 Precios especiales en partidas  
**Tomás Fernández F.**  
 Almacén

Teléfono 198 Apartado 614

**DR. CONSTANTINO HERDOCIA**  
 DE LA FACULTAD DE MEDICINA DE PARIS  
 MEDICOY CIRUJANO

**Enfermedades de los Ojos, Oídos, Nariz y Garganta**  
 Horas de oficina de 10 a 11, y de 2 a 5, contiguo al Teatro Variedades  
 Teléfono Número 143 - San José, Costa Rica

Usted encontrará un atractivo más en la vida

**LUCKY STRIKE** si fuma **LUCKY STRIKE**

**Lucky Strike**

**Obras completas de W. WALKER ATKINSON**

**La Salud — La Riqueza — El Amor**

ese tesoro que todos ambicionamos se consigue leyendo las obras de este gran pensador norteamericano.

Se han publicado los siguientes tomos, empastados lujosamente. Impresión nítida y buen papel. Cada tomo \$ 5 00

**Publicadas**

¡Conócete!  
 Las fuerzas ocultas  
 Psicología del éxito  
 Las leyes del pensamiento  
 ¡Quiere, y podrás!  
 El trabajo mental  
 Las leyes del raciocinio  
 Cómo habéis de pensar

La ciencia de la palabra  
 La magia mental  
 La fuerza de la inteligencia  
 Confía en tí  
 El empleo de la inteligencia  
 Una fuerza nueva  
 Lo que somos y lo que podemos  
 La clave de la memoria  
 Vivid como os digo

**De venta en la Imprenta FALCO Y BORRASE**

ENCARGUE SUS TRABAJOS DE TIPOGRAFIA EN LA IMPRENTA

**Falcó & Borrásé**

Y QUEDARA PLENAMENTE SATISFECHO

Frente al lado Norte del Mercado (PASAJE CALDERON)

APARTADO 638 - SAN JOSE - TELEFONO 884

# Las concherías de Andrés Meza

Para LA PRENSA

Andrés Meza es un muchacho todavía. Lo conocí en la villa de Turrialba y desde entonces simpaticé con él de tal manera que fuimos amigos, y así pude ir analizando su carácter alegre y jovial como ninguno, hasta que un día me contó que él hacía versos, pero versos que eran nada más las tristezas, los sollozos y las lágrimas del alma campesina. Me sorprendió mucho aquella declaración porque yo, siempre en busca de nuevos brotes literarios, no había tenido ocasión de leer los versos del joven poeta que se adelantaba con paso firme hacia la cumbre luminosa del Parnaso, y cuando le manifesté al poeta que nunca había leído nada suyo tuvo la fineza de prestarme el *cuaderno de recortes* donde estaba su obra, que después pude admirar con beneplácito y contento.

Andrés comenzó a publicar sus primeras concherías en el año 1921, en el periódico *La Tarde*, con el pseudónimo de «Domitilo Abarca». Esta hoja periodística debe recordarse con profundo cariño porque puso sus páginas al servicio de los más jóvenes intelectuales del país, mientras que los otros sólo le daban importancia a la noticia sensacional y macabra de los ministerios de los corrillos o del libro de partes... Todas sus poesías son dignas de un estudio imparcial y concienzudo, porque en cada una de ellas está presente el poeta; su sentimiento, sus tristezas, sus ansias; y en cada estrofa en fin, pone mucho de su alma que llora en silencio el dolor angustioso y acervo del alma patilla.

Aquí en este rancho de morirme solo, ganas tengo, sin que naide me sienta y me lllore, sin que naide lo sepa en el pueblo...  
A no ser la lluvia,  
A no ser el viento...

Quién ha hecho en Costa Rica una estrofa como ésta, tan profunda, mente triste y en que se delinea exactamente la desesperación y la nostalgia de un pobre campesino que lejos de su casa, de su madre y de su novia, recordando el cerco, donde trabajaba todas las horas del día, sus bueyes tan mansos y buenos que copaban en sus ojos melancólicos y tristes el cansancio fatal de los caminos y la inmensa amargura de la vida, su perro, que era su mejor compañero y su mejor amigo?... Así dice en un arranque de infinita desesperación.

Achará mi gualta no debía acordarme ya de eso pa dejar de sufrir amarguras y dejar de estropiarme el cerebro...  
Con sólo el título de esta poesía una de las mejores de las que ha compuesto el joven poeta, da la idea precisa del asunto que se propuso desarrollar: *Quiero morirme*, frase ésta de lo más corriente entre nuestros campesinos cuando sienten la llama devoradora del dolor arder dentro del pecho y más si es por algún enojo de la novia limpia y fresca como el arroyo de la montaña, con ojos negros y trenzas de oro.

Indudablemente el joven Meza, de un temperamento artístico que lo trae por herencia tiene que triunfar en el campo de las letras, quizá el más noble, el más elevado y el que se ajusta mejor a las almas plécticas de sentimientos y de ensueños, y a las inteligencias sanas y robustas. Andrés Meza no es a mi concepto un sucesor de Aquileo como en uno de los diarios de la capital se aseguraba, existe una diferencia fáctica de reconocerla. Y que hace diverger estas dos líneas que algunos han

creído paralelas. Aquileo es el poeta festivo, explotó con una admirable maestría ese lado del carácter de los campesinos: el bullicio, el contento, la alegría; en Aquileo hay que buscar la nota alegre, esceras así como los bailes, conversaciones llenas de un ingenio que nadie es capaz ni de imitar siquiera, en que reventan a cada estrofa el chiste, la sátira, o la mofa. Aquileo es el poeta festivo de la carejada y de la charla. Andrés, por el contrario, es el poeta melancólico y triste que sólo tiene en sus labios canciones para los desventurados de la suerte, para los pobres que lejos de su hogar, de sus valles y montañas sollozan en el silencio de las noches profundas y estrelladas sin que nadie los escuche *«a no ser la lluvia, a no ser el viento...»* que pasa cargado de perfumes de tierras lejanas. Para Andrés sólo la nostalgia, la desesperación y la tristeza tocan al alma y al vibrar esas fibras recónditas de ella, florecen los versos tan tristes, tan suaves como éstos:

Ay, Dios mío, qué triste  
Qué triste me siento!  
Apenas me acuerdo  
De mi prima Rosa,  
Más pío y más feo  
Me pongo por dentro...

En otra poesía suya *Por ella* que en que el buen campesino se lamenta y explica por qué está en la cárcel, tiene versos de una hermosura y una suavidad tan grande que llegan al alma.

El me hizo fuertes los brazos  
Pero el corazón muy tierno.

Aquí, en once palabras está sintetizada toda la psicología de nuestros campesinos porque ellos son así: fuertes, rudos y laboriosos en el trabajo; soñadores, melancólicos y tiernos cuando de amores se trata. Andrés cuando comienza a cantar las amarguras del mozo que delira por la novia que ya no lo quiere y que onde quiera que vaya la lleva metida en la conciencia.

tiene una gran analogía con Vicente Medina, el artista genial de la huerta de Murcia, porque él también interpreta de una sublime manera el dolor y la angustia que atormenta la vida del novio que quiere matarse, que quiere morirse pensando en los ojos de la novia que ella.

Pero, es claro, no todos los versos del poeta que es una esperanza y que es una promesa para las letras nacionales, dejan de tener sus defectos, que las más de las veces son graves y que, por completo le resten gran parte de la energía y de la flexibilidad del verso; y, haciendo honor a la verdad, yo creo que esos lunares son debidos a la poca cultura literaria del poeta, quien canta como un pájaro haciendo acordes, arpeggios y trinos en las ramas de los árboles, pero que naturalmente no sabe el número de líneas que tiene el pentagrama... Andrés debe estudiar más, leer mucho y sobre todo preocuparse en la armonía y en el ritmo de sus versos, lo mismo que, no mezclar los acentos con los consonantes en una misma composición porque es un error lamentable del poeta. Este defecto que apunto a la ligera muy frecuentemente en los versos de Andrés; puede asegurarse que casi todas sus poesías son defectuosas en ese sentido, ¡cuánto mejor serían, cuánta más armonía y nerviosidad si estos versos del poeta que comienza a escalar la montaña en

# TRAUBE

cuya cima está el templo de la Gloria, fueran nada más que acentos, porque hay que convenir en que esta es la rima que más se adapta al género que cultiva el poeta enamorado no del campo, ni de las montañas, ni de los valles, ni de los ríos, porque no es paisajista sino de los humildes y tranquilos moradores del campo, los labradores, los pobres campesinos, el estropajo del mundo que en su carnavalesca orgía, no se fija que esas almas ingenuas y sencillas son como la sangre joven que circula por las entrañas de la tierra y sostiene la existencia del Universo entero!...

GONZALO DOBLES S.  
San José, Costa Rica, 1923

### INSERCIÓN SOLICITADA

## La verdad de los hechos

En «La Nueva Prensa» del 2 de los corrientes, al hacer el relato del desgraciado suceso ocurrido en Heredia el 1.º de los mismos, y en el cual fué víctima un hermanito de 11 años, se han tergiversado completamente la firma en que ocurrieron los hechos, y como pienso sentir responsabilidad criminal y para que no se desvíe el criterio de los jueces ni del público, quiero manifestar que los hechos ocurrieron así:

Se encontraba el chauffeur Alfredo Borbón con un ayudante en San Francisco de Heredia, con un camión descompuesto. Cuando por azar desgraciado pasó ahí mi hermanito, que poseía espíritu servicial, se puso a las órdenes de Borbón y le ayudó en la reparación del vehículo.

Terminada la faena el chauffeur, invitó a mi referido hermano a que se montase en la rueda trasera que llevan los automóviles de repuesto. Desgraciadamente al llegar a la Plaza Flores, un movimiento brusco del camión, hizo que se descolgara la referida rueda, cayendo con ella mi hermano, quien fué arrastrado como cincuenta varas por el carro. Y aun cuando varias personas horrorizadas le gritaban al chauffeur que parara su camión, no hizo caso. Y vino a detenerse cuando un nuevo accidente en otra rueda lo obligó a ella por fuerza.

Esta es la verdad de los hechos. Habiendo sobrenotado fatalmente la muerte de mi querido hermano, en medio de angustiosa agonía, no queda a la familia sino conformarse con los altos designios de Dios, pero sí exigiremos la sanción legal con toda energía.

ANTONIO GOMEZ V.

Fábrica de Hielo, Cervezas y Aguas Gaseosas — Cervezas "Lager" grande y pequeña; "Doble" grande y pequeña; Aguas minerales, Kola Doble, Kola Champagne, Cream soda, Ginger-ale.

### Teléfono número 172

Gracias a los esfuerzos de la empresa de Felipe J. Alvarado, la Jardinería «La Camelia» tiene el gusto de poner al servicio público su teléfono N.º 172.

Calle Central Sur, 150 varas al Sur de la dolorosa.

### De Administración

Deseosa la Administración de LA PRENSA de normalizar todas sus operaciones, espera que los antiguos agentes de este periódico que más abajo citamos, se sirvan saldar los débitos atrasados que tienen pendientes con la Empresa.

### Lea LA PRENSA

## De Heredia

Subsiste la creencia de que toda la gente de don Máximo se fue con los González, y ese es un error craso. Cierto es que los González derivaron del fernandismo lo que son y llevaron a otros en ancas, pero eso no comprueba que fernandismo y gonzalismo sea igual; muy al contrario, los lugartenientes del gonzalismo son los Rodríguez, Arias Benavides, Solera Z., Sáenz R., todos transaccionistas y cletistas; los Chaverri, Rodríguez Ch., Pacheco todos civilistas. Algunos fernandistas de las últimas emisiones son ahora gonzalistas; de los viejos muy pocos. De manera que a quien sume el gonzalismo considerándolo como el antiguo fernandismo, le salen malas las cuentas. Si esa agrupación se esparciera entre los diferentes bandos que contendían de esta vez no sería un fenómeno. Entre ellos hay gran número de empleomanías que procurarán conservar su puesto como siempre, aun durante los treinta meses de los Tinoco. Esto refiere alguien que está dispuesto a demostrarlo.

### A UN COLON TOMO

La República de los Soviets, L. Arquistain  
Cuentos de amor y de tragedia, V Sáenz  
Panatismo político y religioso, Benito Pérez Galdós  
Diálogos sobre la belleza, F. Pi y Margay  
Páginas selectas, Jacinto Benavente  
Antología hispano-americana, Nicaragua  
Malos vecinos, Georges Clemenceau  
El patio azul, Santiago Rusiñol  
De sobremesa, Jacinto Benavente  
Las Virgenes Locas, por Vicente Blasco Ibañez  
Pequeño Ideario, Angel (poesías), R. Las Rosas de Lengadd Ganivet.  
«Iael Arévalo Martínez.

### Biblioteca Domenech

TOMOS EMPASTADOS A € 1-50  
Las espadas de la guerra, Gabriel Miró.  
El espada Montes, Fran. Harris.  
Jerusalén en Dalcaria, Selma Lagerlöf.  
La voz de las campanas, Carlos Dickens.  
El Abismo, Carlos Dikens.  
Almas en pena, Bjornstjerne Bjornson.  
Quintitas, J. Jesús García.  
Las rosas de Avron, J. Pérez Gajart.  
Hipólito en la montaña, Mauricio Hewlett.  
Nesto, Federico Mistral.  
Ansias de vida, Luis O. Huertos.  
Nuestras hermanas, Henri I vedán.  
Culpables, W. Le Queux.  
Por la vida, J. Pous y Pagé.  
Las rosas blancas, Eduardo P. od.  
Su Majestad, Enrique Lave au.  
El cadáver viviente, León T olstói.  
El refugio, Stevenson y Orbourne.  
Etrúcia, B. Morales San Martín.  
Relato de un nihilista, Antón Tchokr.  
El cupón 7 1/2, León Tolstói.  
Del mundo oportuniano, Gabriel Miró.  
Fausto, por Iván Turguenet.  
Balada, R. Sánchez Díaz.  
Juventud de Príncipe, W. Meyer.  
Koltomero, Conde León Tolstói.  
Miente, A. Lichtenberg.  
Jacbe, Joaquín Ruyra.  
El dragón de fuego, Jacinto Benavente.  
Ernestina, Prudencio Bertrana.  
Boda oficial, R. H. Savage.  
El harito sabroso, José Carner.  
Rey en la tumba, Anthony Hope.  
El silencio, Eduardo Rod.  
Apuntes de un desconocido, Fedor Doyeuský, 2 t.  
El caso Leavenworth, A. K. Green, 2 t.  
El amor catódrico, G. Martínez Sierra.  
La enjuta, Victor Catalá.  
¡Dios salve a la Reina!, Allen Upward.  
La bella dormida en el bosque..., François Dornia.  
Rebelión, Joaquín Dicenta.

Quien tenga interés en una cabra fina lechera busque a Augusto Colombari en su carnicería El Capricho Imp. Falcó y Borrásé

OBRAS EN VENTA EN LA  
**Imprenta y Librería FALCO & BORRASE**  
PASAJE CALDERON, FRENTE AL LADO N. DEL MERCADO  
APARTADO 638 - SAN JOSE - TELÉFONO 884

### OBRAS EN VENTA

Los grandes autores  
A CINCO COLONES EL TOMO EMPASTAD.  
EL ROMANCIERO DEL CID  
LA ILIADA, Homero  
FAUSTO (2 tomos), Goethe  
EL BANDOLERO, T. de Moína  
ENTREMESSES, Cervantes  
EL BARBERO DE SEVILLA; BO-DAS DE FIGARO, Beaumarchais  
HAMLET, ROMEO Y JULIETA, Ska Kespeare  
EDIPLO (trilogía), Sófocles  
AMADO HASTA EL PATIBULO, Jokai  
PILAR ABARCA, J. Liampayas

### Ediciones Renovación

A 30 CENTIMOS TOMO  
Bronces de antaño, (teatro), E. Calmias gila.  
El jardín de Epicuro, Anatole France.  
Páginas escogidas, Mariano Ospina R.  
Juan José, Joaquín Dicenta  
Miscelánea literaria y Juan Maragall.  
La Ciencia y la Metafísica, C. Gagini.  
La vida que pasa, Eduardo Zamacois.  
El Estado Docente, R. Castro Meléndez.  
Arbitrario, Eca de Queiroz.  
Evangélico, P. B. Falacios (Almatuete).  
Las guaridas del crepusculo, N. Pacheco la escuela, Luis de Zulueta.  
La Escuela altruísta, Anselmo Lorenzo.  
Lecturas, Angel Ganivet.  
La Basílica Panatema, Pierre Loti.  
El príncipe feo, Oscar Wilde.  
Londra triste (poesías), Vite. Medina  
Del momento fugaz, L. Montalban  
Homenaje a Francia 1918.  
Desde Europa, J. Enrique Rodó.

### Obras de Pío Baroja

CÉSAR O NADA ..... € 4 00  
AURORA ROJA..... 3 50  
LA FERIA DE LOS INDISCRETOS 3 50  
LAS TRAGEDIAS GROTESCAS... 3 50  
EL MUNDO ES ANSI..... 3 50  
PARADOX, REY ..... 3 50  
LA RUTA DEL ADVENTURERO... 3 50  
LOS CAMINOS DEL MUNDO..... 3 50  
CON LA PLUMA Y CON EL SABLE 3 50  
LOS RECURSOS DE LA ASTUCIA 3 50  
EL ESCORBÓN DEL BRIGANTE 1 50  
EL MAYORAZGO DE LABRAS... 1 50

### Las Mejores Poesías Líricas de los Mejores Poetas

TOMOS A € 1-25 CADA UNO  
Shelley : Shakespeare : Leopardi  
Verlaine : Heine : Wordsworth  
Teixeira d'Pascoe tes : Victor Hugo

### Obras completas de B. Morales San Martíu

A € 4.00 el tomo  
El Ocaso del Hombre  
El Enigma de lo Imposible  
Tierra Levantina (2 tomos)

### Obras de J. E. Rodó

Motivos de Protocolo ..... € 3-00  
El Camino de Perceps ..... 3-50  
El Mirador de Próspero ..... 3-00  
Hombres de América ..... 3-00  
Ariel ..... 2-50  
El que vendrá..... 4-75

### Lea Las Parábolas de Guyau

Precio: € 1-25

### Obras de Marden

CINCO COLONES EL TOMO EMPASTADO  
SIEMPRE ADELANTE  
EL EXITO COMERCIAL  
ABRIRSE PASO  
LA INICIACION EN LOS NEGOCIOS

### Tomos a 60 céntimos

LAS CLASES JORNALERAS, Francisco Pi y Margall  
MISCELANEA FILOSOFICA, Voltaire  
LA PROPIEDAD, P. J. Proudhon  
CRITICA DEL CRISTIANISMO, F. Laurent  
TEMAS VARIOS, E. Benot  
EL HOMBRE Y LA TIERRA (fragmentos), Eliseo Reclus  
LAS CIENCIAS HISTÓRICAS Y LAS CIENCIAS NATURALES, E. Renán y M. Berthelot  
CRITICA SOCIAL, Emilio Zola  
LA RELIGIOSA, Diderot

### Obras de H. Balzac

A € 2.00 TOMO EMPASTADO  
La mesa del departamento.  
Las rivalidades.  
El padre Goriot.  
César Birotteau.  
La casa de Nucingen.  
La casa del gato que pelotea.  
El contrato de matrimonio  
Modestia Munda  
La última encarnación de Vautrin  
Los cuanans.  
Los Maranas.  
Luis Lambert.  
Juana la Palida.  
Reverso de la Historia contemporánea  
El diputado de 1834  
El primo Peppin  
Un asunto tenebroso.  
La misa del ateo.  
La prima Zol  
El cura de aída  
Los Aldenans  
La investigación de lo absoluto  
El hijo maldito  
Disgustillos de la vida conyugal  
Ursula Miroulet.  
Eugenia Grandet  
Petrilla

### Ediciones ínicas

A 40 CENTIMOS TOMO  
Aguafuertes del Zoológico, C. Onelli.  
Líneas, Andrés Terzaga.  
Meditaciones, M. Medina Betancort.  
Cervis Amatorias, Mariana Alcoforado.  
Cuentos, Tray Mocho José S. Alvarez).  
Crainigebille, Anatole France.  
Oemas, Guillermo Valencia. o  
Poesías, Edmundo Montagne.  
Aguas páginas, Rem de Gourmont  
Sus mejores cuentos, A. Montevarro.  
El sexto matrimonio de Jarba Asuá,

Para todo trabajo en el ramo tipográfico, dirijase Ud. a la imprenta **Falcó y Borrásé** Pasaje CALDERON

**AVISO**  
Habiendo aceptado la Agencia de la **TIDE WATER OIL COMPANY N. Y.**  
Ofrecemos al público un extenso muestrario de ACEITES de diferentes densidades y entre ellos, uno marca **FORDOL**, especial para carros **FORD**, que recomendamos.  
Muestras a solicitud.  
La primera remesa ha llegado y está a la venta a precios bajos.  
**J. P. ARANGO & Co.** San José

**VEEDOL**  
El lubricante que resiste el calor  
Achará mi gualta no debía acordarme ya de eso pa dejar de sufrir amarguras y dejar de estropiarme el cerebro...  
Con sólo el título de esta poesía una de las mejores de las que ha compuesto el joven poeta, da la idea precisa del asunto que se propuso desarrollar: *Quiero morirme*, frase ésta de lo más corriente entre nuestros campesinos cuando sienten la llama devoradora del dolor arder dentro del pecho y más si es por algún enojo de la novia limpia y fresca como el arroyo de la montaña, con ojos negros y trenzas de oro.  
Indudablemente el joven Meza, de un temperamento artístico que lo trae por herencia tiene que triunfar en el campo de las letras, quizá el más noble, el más elevado y el que se ajusta mejor a las almas plécticas de sentimientos y de ensueños, y a las inteligencias sanas y robustas. Andrés Meza no es a mi concepto un sucesor de Aquileo como en uno de los diarios de la capital se aseguraba, existe una diferencia fáctica de reconocerla. Y que hace diverger estas dos líneas que algunos han